
議 会 運 営 委 員 会 協 議 題   
日時：令和４年５月２４日（火） 

午前１０時００分 
場所：委員会室 

１．議会選出各種委員の選出について（資料１・２） 
【江原包光局長】議会選出各種委員の選出について、充て職以外の審議会の委員を調整

していただきたいと思いますのでよろしくお願いします。 
≪ 休憩 ≫  
≪ 再開 ≫ 

【沢田清委員長】半田市都市計画審議会は、各会派から1人ずつで計５人、半田市青少
年問題協議会は、創造みらい半田から１人、半田市地域公共交通会議
は、創造みらい半田から１人としてよろしいでしょうか。 

≪ 了承 ≫  
各委員の氏名については、明日の午後５時までに事務局へ報告してくださ
い。 

２．特別委員会の設置について（資料３） 
【江原包光局長】過去の特別委員会は資料３のとおりです。特別委員会のテーマ設定の

参考にしてください。 
【沢田清委員長】特別委員会については、テーマがあればということですが、２つ設置する

予定で進めてよろしいでしょうか。 
≪ 了承 ≫ 
≪ 休憩 ≫ 
≪ 再開 ≫ 

【沢田清委員長】特別委員会は２つ設置することとし、６月定例会で設置する方向で進め
ます。テーマについては、各会派に持ち帰り協議し、各会派ひとつは提出し
ていただくようお願いします。テーマは常任委員会と重複することもあるかも
しれませんが、ご承知ください。５月３１日（火）までに事務局へ報告し
てください。 

３．閉会中の調査事項について（資料４・５） 
【江原包光局長】過去の常任委員会及び議会運営委員会の閉会中の調査テーマは、資

料４・５のとおりです。これらを参考にしていただき、テーマの設定をお願い
します。

【沢田清委員長】各常任委員会の調査テーマは、初寄りが予定されていますのでそこで協



議していただくことになります。議会運営委員会の調査テーマについては、
各会派に持ち帰り協議し、６月３日（金）までに事務局へ、各会派の案
として報告してください。 

４．視察にかかる費用弁償について 
予算   常任委員会：９０，０００円 

議会運営委員会：４５，０００円
特別委員会：４５，０００円 （いずれも１人当たりの旅費：予算額）

【江原包光局長】各委員会の１人当たりの費用弁償の予算額は、記載のとおりです。 
【沢田清委員長】例年どおりで、この後開催される委員長連絡会議でも説明があると思いま

すのでよろしくお願いします。 

５．除斥議員が傍聴席に入ることについて 
【江原包光局長】前回の会議で問題提起されたこの件について、全国市議会議長会に問い

合わせをしました。①議場は会議を行う場所で、一体の空間ですが、傍聴
席は議場に含まれない。傍聴規則でも傍聴人は議場に入ってはいけない、と
されている。除斥された議員が傍聴席にいることは問題ない。②議員といえ
ども傍聴することは市民の権利として認められるため、傍聴を希望されれば
拒む理由がない。とのこと。除斥された議員は傍聴席には入れない、というよ
うな申合せをすることは可能であると考えられます。 

【沢田清委員長】半田市議会独自のルールを作るのか、申合せとして先例に載せるか、という
ことになりますがいかがでしょうか。 

【石川英之委員】私はそこまで望んでいるわけではありませんので、今の説明で結構です。 
【沢田清委員長】この件についてはこれ終わりますがよろしいですか。 

≪ 了承 ≫ 

６．議員の辞職願の様式について（資料６） 
【江原包光局長】７ページのとおり閉会中の議員辞職について様式を定めてあります。開会

中の辞職願の様式は定められていませんでしたので、６ページのとおり定め
てはいかがか、という提案です。開会中と閉会中の何が違うかというと、日
付があるかないかです。全国市議会議長会に確認しましたところ、開会中
の辞職願は日付を入れてはいけないのではなく、入れないのが一般的だそ
うです。それは開会中はその直近の本会議に辞職を諮るものだからです。
理由欄は、議員が恣意的に辞職することがないように、議会に諮って許可
することから、その理由を記載していただくことが一般的だそうです。新たに
開会中の辞職願の様式を定めることについて、ご協議お願いします。 



≪ 休憩 ≫ 
≪ 再開 ≫ 

【沢田清委員長】開会中の辞職願について、資料６の「様」を「殿」に修正して、理由は記載
する形で様式として定めることとしますがよろしいですか。 

≪ 了承 ≫ 

７．その他   
（１）議会運営委員会の開催について 
６月 ７日（火）午前１０時  委員会室 
６月２２日（水）午前１０時  委員会室 

【江原包光局長】6月7日が6月定例会の告示日、22日は委員会の審査結果の確認と
採決方法等の調整です。 

【沢田清委員長】局長の説明のとおりですのでよろしくお願いします。 

（２）全員協議会の開催について 
   ６月 ７日（火）午後１時３０分  全員協議会室 
６月２２日（水）午後１時３０分  全員協議会室 

【江原包光局長】６月７日は、6 月定例会の議案説明、２２日は懸案事項等の説明で、
いずれも午後１時３０分から、場所は全員協議会室です。 

【沢田清委員長】局長の説明のとおりですので、よろしくお願いします。

（３）議員勉強会について（資料７） 
【鈴木幸彦議長】年２回開催予定で、予算は、講師謝金は１回 25,000 円プラス東京往

復の旅費となっています。限られた予算になりますが、何か考えていることが
ありましたら議長まで申し出てください。

【沢田清委員長】議長の説明のとおりですので、考えていることがあれば、特に期限はありま
せんので議長まで申し出てください。 

（４）議会事務局担当、事務分担について（資料８） 
【江原包光局長】資料８のとおり、常任委員会、特別委員会、各種会議の担当書記を決定

しましたのでよろしくお願いします。 
【沢田清委員長】それぞれの担当は局長の説明のとおりです。 

（５）各常任委員会での議案の補足説明について（資料９）
【江原包光局長】補足説明がない場合、長々とやらないで端的にすればいいという議会から

の提案を受け、当局から、資料 9のとおりとしたい旨申し出がありました。 



【沢田清委員長】これについて、議会としても了承することとしてよろしいでしょうか。 
≪ 了承 ≫ 

（６）その他 
・議会運営委員会懇親会の開催について 
【沢田清委員長】コロナ禍ですので、開催については見合わせたいと思います。

・常任委員会対抗親睦ソフトボール大会について 
【山本半治副議長】コロナ前は、例年行っていました常任委員会対抗親睦ソフトボール大会

は、副議長が担当となりますが、新型コロナの感染状況等も考慮しなが
ら、今後調整したいと思いますのでよろしくお願いします。 

・市政・市議会の概要について（別冊資料） 
【江原包光局長】「市政・市議会の概要」を別紙資料のとおりまとめました。皆さんが視察に

行くときに相手に渡したり、視察におみえになった方に渡す資料として活用し
てください。 

【沢田清委員長】局長から説明がありましたが、何か質問はありますでしょうか。
         なし 

・その他 
【沢田清委員長】その他に何かありますでしょうか。 
         なし 


